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今日市区空气质量预测：良

甬城晨笔
陆 仁

杨丞琳演唱会、毛不易演唱
会……据“宁波发布”公众号消
息，一众实力派唱将近期将陆续来
宁波开唱。这为做大“演唱会经
济”提供了很好的契机。

“为了一个人，奔赴一座城”。
近年来，“打飞的”赴一场音乐之
约 、 乘 高 铁 来 一 场 “ 特 种 兵 观

演”，跟着演唱会去旅行，成为新
潮流。

以大型演艺活动为载体的“演
唱会经济”，激活了地方文旅复合
消费市场的“一池春水”。有的地
方乘势而上，借力做好城市营销，
住宿、餐饮、出行、购物等需求出
现了爆发式增长。强大的溢出效

应，使得更多城市主动加入举办演
唱会行列。

把演唱会引来的“流量”，转
化成推动经济发展的“留量”，这
对城市的“待客之道”而言，是一
种全方位的考验。要想达到“余音
绕梁”的功效，在服务质量提升、
消费场景更新及城市气质塑造上，

必须下功夫。正所谓，能够获得情
感共鸣的营销，才是最好的营销。
宁波拥有举办大型活动的丰富经
验，相信这一系列演唱会，将成为
拉动新一轮消费的强劲动能。

当然，从长远看，做大做强
“演唱会经济”，不能只追求眼前的
经济效益，而是要因地制宜，结合
城市的资源禀赋、历史文化底蕴，
找到符合自身实际的演艺经济发展
模式，使文艺 IP 和城市气质相得
益彰、相互促进、融合发展。

让“演唱会经济”嗨起来

记者 赵煜 孙宇卓

昨天是第 137 届广交会第一期
的最后一天。

五日沸腾，千帆竞发，此刻到
了互道珍重的时刻——但属于宁波
外贸人的故事，不会随着闭展的幕
布一同落下。

客商行李箱里满满堆叠的合
同、企业家手机里新增的联系电话、
车间门口迎接客商的销售人员，都在
诉说着比这五天更加动听的故事。

前晚 9 时 38 分，宁波九隆国际
贸易有限公司总经理金恩静的微信
朋友圈里跃动着期待，“时间总是
过得飞快⋯⋯希望明天小伙伴们在
广交会第一期的最后一天能够再创
佳绩。”下周一，他将准时站在宁
波工厂门前，迎接初次来到中国的
南非采购商，广交会上的握手或许
即将开花结果。

在甬泰平进出口有限公司的展
位前，该公司总经理王定英将最后
一份产品手册装入纸箱，望着来往
人潮，期待“接下来的第二、第三
期都来参加”。

已 有 人 马 不 停 蹄 奔 赴 下 一

程——
月立集团的营销总监厉力众接

下来一周的日程表，已经排得满满
当当，他要在工厂等待各路来客；

宁波鑫达杰电器有限公司的总
经理胡琛杰已在前几天匆匆返甬迎
接新客户；前天，他已在和美国客
户开会研讨⋯⋯

那些在展馆交换的名片不是终
点，而是埋进土壤的种子，需要外
贸人用诚意浇灌，才能让跨洋的信
任结出果实。

许多人看到行程单被一点点填
满，广交会上再多的辛苦，都凝聚
成了一句“值得”。

三天前，高龄参展商储吉旺现
身展馆，在接受记者采访时，他回
顾过去的风雨，不知是汗水还是泪
光，这位“老广交”眼眶微润，掏
出一方手帕，使劲擦了擦说，“真
正的企业家要懂得克服困难”。

当春风再次吹过珠江，那些在
展台积攒的缘分，会在车间机床的
轰鸣声中延续，会在越洋视频的
时 差 里生长，会在报关单的数字
间起舞——追逐春天，宁波外贸人
一直在路上。

宁波外贸人一直在路上

记 者 沈天舟
通讯员 欧阳媛斐 吴凡

一把矮凳，一个茶杯，邻舍隔
壁往楼道外一坐，一场“墙门会
议”拉开序幕。

“社区食堂的菜应该更清淡一
些，才符合老年人的口味。”“菜品
要多增加老底子宁波菜。”这些看
似挑剔的建言，在海曙区南门街道
澄浪社区居民眼中已是“甜蜜的烦
恼”。

位于城市核心区的澄浪社区有
3002 户居民，一条澄浪河蜿蜒而
过，勾画出两幅生活图景：东北侧
是 4 个老小区组成的老龄社区，西
南角为两个新建小区构成的青年社
区。一年前这里的民生服务设施较
为单一，居民对家园建设的需求迫
切。

“既要弥合新老居民的需求差
异，更要抓住共性诉求破题。”社
区党委书记丁玲玲的解题思路，从
叩开一扇扇家门“拉家常”开始。

“以前要骑车十多分钟去月湖
菜市场、南苑菜市场买菜，年纪大
了买多了吃不完，买少了不值当。”
62岁的居民杨卫静感慨万千。

社工王佳懿的走访笔记里，记
满 了 居 民 的 期 盼 ：“ 在 家 门 口 买
菜、吃饭，是老小区居民最普遍的
需求。原先因用地紧张、经费有限
等因素，社区‘一刻钟便民服务
圈’还不完备。”

明确建食堂的需求后，一个居
民议事的流程随即触发——社工包
片联户收集民意后，针对居民提议
展开多轮民主商议，再经社区两委
决议，办结后由居民公开评议。

开放空间会议，是社区召集居
民及党员代表、网格员进行的首轮
商议，目的就是让大家畅所欲言。

“ 大 家 不 具 名 写 下 对 社 区 食 堂 选
址、运营模式等的期待，再表决选
出最合理的几个方案。”谈及首场
议事会的场景，居民骨干、网格员
姚文娟记忆犹新，会后她将方案带
回所在的楼道，召集各户居民开了
一场“墙门会议”。

像姚文娟一样的网格员，在澄
浪社区还有 70 多名，大家在收集
各户意见后，又聚在一起开了一场
网格员会议。“这样的协商议事会
我参加了 4 次，大家在一次次的讨
论中，逐渐描摹出理想社区食堂的
模样。”姚文娟说。

多轮基层议事勾画出“向往的

家园”，而“破局”的关键在于回
应关切。社区两委开会研讨并通过
了新建社区食堂的议题，还将其列
入书记领航项目，并联动多部门

“找地”，最终看中辖区内闲置已久
的南永宁巷 41 号。

“我们将居民需求和社区实际
层层上报，在街道协助下与该建筑
产权方海曙国投达成协议，整租并
翻新。”丁玲玲带领记者来到这幢
历经 7 个月焕新的两层建筑前，社
区食堂、生鲜超市、便利店等便民
业态一应俱全，前来消费的居民络
绎不绝。

而在澄浪河另一侧的新小区里，
墙门议事正以另一种形态“生长”。

“健身房需要一张乒乓球台。”
“儿童活动区建议增设共享书吧。”
江湾城小区物业工作人员孔艳娜的
手机里，业主群里信息不断，居民
围绕活动用房选址、布置等议题展
开“头脑风暴”，微信群俨然成了

“开放空间会议”的线上版。
“目前，居民呼声最高的是新

增健身房和儿童活动室。”孔艳娜
说，“居民会通过业主群和小区管
家等渠道反映需求，我们会定期汇
总居民提出的意见和解决方案，并
与社区协商解决。”

目前，社区已联动物业开启小
区闲置用房“变形记”，健身房、共
享书吧、亲子活动室等空间改造已
初具成效，上半年将向居民开放。

“墙门议事打通了群众反映需
求的路径，更调动了大家建设家园
的热情，也引导政府、社会等多元
主体参与其中，共建美好家园。”
看着澄浪河两岸日益完善的民生服
务设施，丁玲玲露出欣慰的笑容。

记 者 手 记

持续涌现的民生新需求，既是
城市发展与生活品质提升的必然产
物，更是人民对美好生活向往的生动
诠释，也正是文明家园建设的方向。

补齐民生服务短板，关键在于
需求与供给的精准适配，建立居民
和社区高效协商机制是破局之道。
澄浪社区的差异化民生需求，正通
过多元居民议事得以实现，不断满
足群众的精神文化需求，并通过居
民议事实现民意采集、协商到落地
的流程闭环，构建起利益共享与责
任共担的治理闭环。

当每个居民在议事桌上找到
位子，便能从“旁观者”变身“参与
者”，文明家园建设就有了源源动力。

墙门议事，
议出“向往的家园”

文明力量·共耕家园

阿拉来“粤”会

前天，余姚市阳明古镇上演了一场浪
漫而又热烈的“缘聚铁建 情定姚江”集
体婚礼。18对来自全国各地的新人，在姚
江之畔的阳明古镇踏入婚姻殿堂。

集体婚礼上，新郎新娘身着中式传统

服饰，依次走过通济古桥，乘坐古色古香
的木质游轮，沿着姚江巡游，饱览秀美景
色。舜江楼上的抛绣球和中式婚典仪式等
环节，更为新人们留下了独特而美好的记
忆。 （吴大庆 陈结生 劳超杰 摄）

据新华社北京 4 月 18 日
电 在美国关税政策严重冲击
国际经贸格局之际，中国外贸首
季报更显韧性，逆势搏出一条上
扬曲线。

面对“市场难测”叠加“市场
难做”的不利形势，中国外贸基
本 盘 如 何 巩 固 ？新 动 能 如 何 激

发？竞争力如何提升？近日，记者
赴浙江、海南、广东、江苏、山东
等 地 ，调 研 经 贸
展会、车间厂房、
园 区 平 台 ，感 知
中 国 如何顶住压
力，在 逐“ 新 ”攀

“高”中奋勇向前。 扫码看全文

搏出上扬曲线
外贸韧性更显

——首季中国经济一线调研报告

新华社北京4月19日电
新华社记者 郝薇薇 杨依军
人民日报记者 杜尚泽 胡泽曦

是友好邻邦的盛情邀请，是大
国 外 交 的 战 略 运 筹 。 2025 年 春
天，中国国家元首首次出访落笔周
边。

4 月 14 日至 18 日，越南、马
来西亚、柬埔寨，习近平主席连访
东南亚三国，在广袤山海间，铺展
出一幅亲诚惠容的壮美画卷。

善为者，亦善谋。启程前，中
央周边工作会议在北京召开，在周
边格局和世界变局深度联动的新形
势下，吹响“聚焦构建周边命运共
同体，努力开创周边工作新局面”
的嘹亮号角。

今日之中国和亚洲，面临的是
世界之变、时代之变、历史之变。
中国从全球视野审视周边，世界亦
通过中国与周边的互动明辨大势与
未来。

霸权强权破坏国际规范，大国
如何对待他国、邻国成为国际关系
的突出命题。作为邻国众多的全球
大国，中国将以怎样的睦邻之道解
题？

单边主义、保护主义冲击多边
贸易体制，破坏全球经济秩序。作
为世界第二大经济体、全球增长重
要引擎，中国将以怎样的合作之道
破局？

全 球 南 方 迈 入 新 “ 觉 醒 时
代”，世界多极化大潮日益澎湃。
作为拥有五千年文明的东方大国，

中国又将以怎样的文明之道因势、
应势、成势？

大道之行，天下为公。从习近
平主席的东南亚之行中，国际社会
看到了一份闪耀东方智慧的中国答
卷。

（一）
睦邻之道：让历史

连接未来

从“中国唐代，真腊王室成员
到 访 中 国 长 安 ”， 到 “600 多 年
前，中国明代航海家郑和 7 次远洋
航海中 5 次到访马六甲”，再到近
代以来中越两国人民“携手救亡图
存播下革命火种”⋯⋯访问期间，
习近平主席讲起一个个定格在岁月
里的友谊故事。

从历史中汲取开创未来的智慧
与力量。元首外交把舵领航，中
越、中马、中柬友谊之船驶入更加
宽阔、更加光明的时代航道。

中越，“同志加兄弟”的传统
友谊历久弥坚。

春日的河内，红色成了“城市
颜色”。在机场，那是一面面欢快
擂响的传统红鼓；在沿途，那是一
幅幅祝愿“中越友谊万古长青”的
红色横幅；在主席府广场，那是数
百名系着红领巾、穿着红衣衫的活
泼少年，挥舞着五星红旗和金星红
旗，灿烂的笑容绽放出美丽的希望
之花。

首日活动，习近平总书记同苏

林总书记不约而同佩戴着红色领
带。“习近平同志，您好！”“又见
面了！”微笑致意、紧紧握手，不
到一年时间，两党总书记实现互
访。越方在世界文化遗产升龙皇城
鸣礼炮 21 响，致敬中国党和国家
最高领导人到访，也是庆祝今年最
重要的外交大事。

访越 20 多个小时，习近平总
书记分别同苏林总书记、梁强国
家主席、范明政总理、陈青敏国
会主席会谈会见，就两党两国关
系的全局性、战略性、方向性问
题 深 入 交 换 意 见 。“ 客 观 要 求 ”

“战略选择”“头等优先”，苏林总
书记连用三个词语阐明对华关系的
分量之重。

“亲密的同志和伟大的朋友”，
是越方领导人对习近平总书记的亲
切称呼。苏林总书记两次邀请习近
平总书记茶叙，梁强国家主席、范
明政总理分赴机场迎接、送行，一
项项特殊礼遇满载敬意。从越南主
席府到越共中央驻地，从巴亭广场
到内排国际机场，一次次并肩同
行，一次次热情拥抱，“越中情谊
深、同志加兄弟”具象而生动。

中马，“切水不断”的世代情
谊愈益深厚。

古风今韵交融的吉隆坡，因中
国贵宾的到来更加五彩斑斓。东部
原住民演员跳起热情的民族舞蹈，
华文学校管乐团奏响经典的马来歌
谣。抵达时雨后初霁，入驻地时已
是万家灯火，吉隆坡双子塔的中马
国旗灯光秀点亮苍穹。

依山而建的国家王宫，棕榈挺
拔。习近平主席同易卜拉欣最高元
首登高望远，并肩站在王宫广场检
阅台上。金色的王宫穹顶、威严的
皇家仪仗队，与迎面而来的吉隆坡
现代气象交融在一起。易卜拉欣最
高元首说，习近平主席对马来西亚
的国事访问是马中关系中的一件大
事，充分显示出两国关系的高水
平。

2013 年 、 2025 年 两 次 访 马 ，
习近平主席都引用马来谚语“切水
不断”来形容中马情谊。情谊浓
浓，安瓦尔总理全程陪同习近平主
席访马期间所有活动。每一场，他
都第一时间在社交媒体发布消息并
配上一首中文歌曲。在机场迎接习
近平主席，选的是 《我的好兄弟》。

中柬，牢不可破的铁杆友谊初
心如磐。

熟悉的茉莉花香扑面而来。登
基 20 年来首次赴机场迎接外国贵
宾、首次在机场举行欢迎仪式，为
迎接习近平主席再度来访，西哈莫
尼国王作出史无前例的礼宾安排。
王室成员珍娜公主献上馨雅的茉莉
花手环，24 名女青年将浸润在金
杯中的茉莉花瓣撒向红毯。

两万多名欢迎群众从机场一
路绵延。西哈努克大道旁，习近
平主席和西哈莫尼国王的巨幅照
片醒目矗立。跃动的国旗，舞动
的雄狮，“柬中友谊、团结、合作
万岁！”的红色横幅，连成绚丽的
友谊画卷。

【下转第3版】

“站在亚洲实现整体振兴的新起点上”
——习近平主席对越南、马来西亚、柬埔寨

进行国事访问纪实


